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о  XXVII С Ъ Е З Д У  КПСС — Д О С Т О Й Н У Ю  ВСТРЕЧУ!
руководит которым К. М. 
Янаева, рапортовал о до 
срочном выполнении пя
тилетнего плана по выпус
ку кислорода. Работники 
этого участка внесли боль
шой вклад при вводе но
вых объектов на комбина
те, обеспечив технологи
ческий процесс беспере
бойной подачей воздуха. 
Немалая заслуга в общем  
успехе слесарей А . И. Мо- 
шина и В. Б. Евстигнеева, 
аппаратчиков воздухб- 
разделения В. Т. Толсто- 
вой и Р. С. Киселевой.

Ш есть раз в течение 
нынешнего года при под
ведении итогов соцсорев
нования лучшим призна
вался участок инженер
ных сетей и сооружений 
(начальник В. Н. Аким- 
кин). Коллектив проделал  
огромную работу по под
готовке города к зиме, по 
обеспечению трудящихся 
теплом и водой. Отлично 
трудятся бригады Е. Е. 
Арапова и Н. М. Канау- 
шева. Л. ТУРЕНКО, 

инженер -  нормиров
щик энергоцеха.

А A А

СЛОВО
Д Е Р Ж И М

Коллектив цеха КИПиА  
успешно несет вахту в 
честь XXVII съезда  
КПСС. Взятые повышен
ные обязательства выпол
няются. С начала года до
полнительно к заданию  
налажены и освоены сис
темы контроля сушиль
ных барабанов №  I и 2  
сушки апатитового произ
водства, автоматическое 
пожаротушение склада 
ГСМ. Заканчиваются ис
пытание систем контроля 
объемного расхода пуль
пы, наладка систем изме
рения и регистрации ак
тивной мощности сгусти
телей Ц-50.

При подведении итогов 
соцсоревнования за сен
тябрь победителями приз
наны коллектив участка 
по ремонту средств из
мерений (начальник уча
стка А. А. Толкачев, проф
групорг Г. А. Кушлак) и 
бригада по эксплуатации 
КИПиА апатитового про
изводства (бригадир Н. 3. 
Яблоновский, профгруп
орг Т. А . Приймак).

Л. ГОЛОВЦОВА, 
председатель произ
водственно - массовой 
комиссии.

А * *

НА ПРАВОМ 
ФЛАНГЕ

Профком комбината 
подвел итоги социалисти
ческого соревнования 
среди цехов за сентябрь. 
Переходящие Красные зна
мена присуждены кол
лективам обогатительного 
комплекса (по первой 
группе), ремонтно-меха
нического цеха (по второй 
группе), подсобного хо
зяйства (по третьей груп
пе) и отдела технического 
контроля (по четвертой 
группе).

Отмечена хорошая ра
бота коллективов цеха  
взрывных работ и служ 
бы автоматизации и ме
ханизации.

Дневник
соревнования

Ш таб социалистичес
кого соревнования подвел 
итоги тринадцати декад 
предсъездовской вахты.

На сверхплановом счету 
обогатителей 2 7 ,9  тысячи 
тонн железного и 4 9  ты
сяч тонн апатитового кон
центратов. Сверх задания 
отгружено продукции на 
1368,7  тысячи рублей. 
Поскольку горняки не 
справились с заданием по 
бурению, а транспортники 
— по перевозке горной 
массы и выделению авто
тонн, победителем вновь 
признан коллектив обо
гатительного комплекса.

Удержали свои позиции 
коллективы участков гра
витации, выполнивший 
план на 1 11 ,2  процента, и 
экскавации, погрузивший 
горной массы на 100,8  
процента.

Вместе со сменой Г. Г. 
Карелиной с участка гра
витации (116 ,3  процента) 
штаб назвал лидером  
смену №  3  с участка экс
кавации (1 02 ,3  процента), 
во главе с горными мас
терами И. В. Мелик-Гай- 
казовым и И. В. Н аумо
вым.

Среди бригад ведущих 
профессий впереди идут 
экипажи экскаваторов 
А. П. Попова (1 1 5 ,6  про
цента) и С. И. Ершова 
(1 1 1 ,2  процента).

А. ПА РФ ЕН О ВА, 
старший инженер по 
соцс о р е в н о в а н и ю  
ОНОТиУ комбината.

*  А . *

ПО ПОЛ ТО РЫ  
НОРМЫ

Токарь механического 
участка РМ Ц JI. И. С е
лезнева ежемесячно вы
полняет заказы на изго
товление деталей для р е
монта технологического 
оборудования по постоян
ной номенклатуре: выта
чивает втулки, валики, 
болты, гайки. Операция 
не сказать, чтобы слож 
ная, но требующая четко
сти и внимания. И Любовь 
Ивановна показывает на
стоящее рабочее мастер
ство. При неизменно вы. 
соком качестве крепеж
ных деталей она постоян
но выполняет задание на 
1 4 0 — 150  процентов.

Ю. РАХМ АТУЛЛИН, 
заместитель секрета
ря партбюро РМЦ.

А А А

Д О С РО Ч Н О !
Коллектив кислородно

компрессорной станции,

Тракторист участка ме
ханизации жилищно-ком
мунального управления 
В. В. Кислых — неодно
кратный победитель социа
листического соревнова
ния. О нем говорят как о 
безотказном и добросо
вестном труженике. Рабо
ты не боится, даж е если 
она не по его «профилю».

Чтобы техника во время 
разгрузки, например, дол
го не простаивала, Влади
мир Викторович покидает 
кабину и активно помо
гает своим товарищам.

Портрет передового ра
бочего В. В. Кислых — 
на Галерее трудовой сла
вы комбината.

Ф ото А. Кондратю ка.

И З В Е Щ Е Н И Е
Исполком городского 

Совета народных депута
тов доводит до сведения 
трудящ ихся, что 21 ок

тября с 17 часов в ГОКе 
«Ковдорслюда» ведет  
прием трудящихся по 
личным вопросам предсе
датель горисполкома Н а
зира Магасумовна Яхина.

Назначения
П риказом  по М инчерме- 

ту главны м  инж енером 
К овдорского ГОКа н азн а
чен С. В. Беломоин. Пос
ле окончания И ркутского 
политехнического инсти
тута (в 1969  году) Сергей 
В итальевич работал  на 
К орш уновском ГОКе.

С 1978  года — на Кос- 
томукш ском ГОКе. В на
чале зам естителем  н ачаль
н ика технического отдела,

#  О Ф И Ц И А Л Ь Н Ы Й  ОТД ЕЛ
затем  главны м  инж ене
ром карьера, а с 1984  го
да — зам естителем  глав
ного инж енера комбината 
по производству.

А А А

П риказом  директора 
К овдорского ГО К а н а 
чальником  ж илищ но-ком
мунального управления 
н азначен  Геннадий А лек
сандрович Николаев, р а
ботавш ий до этого зам е
стителем  н ачальника Ено- 
К овдорсксй ГРП  по общим 
вопросам.

Трудящиеся Советского Союза! Встретим  
XXVII съезд КПСС новыми трудовыми сверш е
ниями, высокими достижениями во всенародном  
социалистическом соревновании! Будем работать 
ударно, по-стахановски!

(И з П ризы вов ЦК КПСС).

Время 
искать и 
работать
Большое впечатление 

произвел на нас, комму
нистов цеха, доклад Ге
нерального секретаря ЦК 
нашей партии, с которым 
он выступил 15 октября 
на Пленуме ЦК КПСС. 
Михаил Сергеевич Горба
чев подробно остановился 
на проекте новой редак
ции Программы КПСС, на 
основных направлениях 
социального и экономиче
ского развития советского 
общества в XII пятилетке 
и до 2 0 0 0  года, на изме
нениях в Уставе КПСС.

Проект новой редакции 
Программы КПСС — это 
ясное и точное заявление 
партии о том, чего она хо
чет и чего добивается, это 
программа борьбы за мир 
и социальный прогресс. 
Остановить гонку воору
жений, обуздать силы ми
литаризма и войны — ко
ренная проблема совре
менности.

В задачах на новую пя
тилетку закладывается 
сдвиг в сторону эффектив
ности. В 2 ,3 — 2,5  раза 
мы должны увеличить 
производительность труда 
к 2 0 00 -м у  году.

На всех пяти участках 
энергоцеха, в профгруп
пах рабочие обсудят вы

полнение планов одиннад
цатой пятилетки и задачи, 
которые стоят в новой, 
двенадцатой. Много дел у 
цеховых рационализато
ров. Обширны задачи тех
нического перевооружения.

Изменения в Уставе 
КПСС связаны с дальней
шим повышением ответ
ственности коммунистов 
за решение общих дел. В 
нашей парторганизации 13  
человек. Недавно мы при
няли кандидатами в чле
ны КПСС двух комсомоль
цев.

Ребята достойные. Мас
тер по ремонту оборудо
вания кислородно-компрес
сорной станции А . М. Мол
чанов — секретарь бюро 
ВЛКСМ. Мастера по ре
монту оборудования во
доочистной станции К. В. 
Семенова тоже у нас хоро
шо знают. Он член коми
тета ВЛКСМ комбинат», 
член цехового комитета.

Есть достойные попол
нить партийные ряды и 
среди девчат. Мы при
сматриваемся к ним, рабо
таем с ними.

Теперь предстоит об
судить предсъездовские 
документы. Во всех шко
лах коммунистического 
труда, в школе комсо
мольского обучения заня
тия состоятся 22  октября. 
14 ноября проведем пар
тийное собрание.

В. ПЕТРОВА, 
токарь участка инже
нерных сетей и соору
жений, секретарь парт
организации энерго- 
цеха.

®  НАУЧН О-ТЕХНИЧЕСКИЙ П Р О Г Р Е С С  -  В Е Л Е Н И Е  ВРЕ М Е Н И
С амое значительное для 

транспортников событие, 
намеченное планом и со
циалистическими обяза
тельствам и  по внедрению  
научно-технического про
гресса, — это начало  экс . 
плуатации больш егруз
ны х 1 8 0 -тонных, автоса
мосвалов Б ел А З .

П остоянное использо
вание 180-тонников на 
вы возке горной массы  н а 
чнется в 1988  году. А  по
ступление первы х пяти 
автомобилей ож идается в 
1987. Это значит, что го
товиться и самы м сер ь 
езным образом  надо уж е 
сейчас. Поэтому в планах 
технического перевоору
ж ения и внедрения прог
рессивной технологии при 
разработке мероприятий 
п редусм атривается и ис
пользование новш еств при 
эксплуатации не только 
ныне прим еняем ы х авто
мобилей, но и 180-тонни
ков.

С ерьезны е изменения 
долж ны  произойти в ш и
номонтаж ном отделении. 
Собственно, отделение как  
таковое уж е не удовлет
воряет наш их потребно
стей. Н уж ен отдельный 
участок, и предлож ения 
по строительству его хоз
способом цех уж е  подал. 
П риш ло врем я заним аться 
местны м ремонтом шин 
(это уж е относится к  внед
рению  новой техноло
гии), необходимое обору-

Пора активной подготовки
дование имеется. Ш ины  
для  180-тонны х Б ел А Зов  
такж е можно будет ремон
тировать непосредствен
но в цехе.

Техническое перевоору
ж ение моечного отделения 
п редусм атривает не толь
ко организацию  мойки ав 
томобилей в четвертом 
корпусе, но и мойку агр е 
гатов (место вы деляется  
в третьем  корпусе). Это 
для новы х сверхболы пе- 
грузны х самосвалов очень 
важно, так  как  180-тон- 
ник по своим габаритам  
не смож ет пройти в моеч
ное отделение, а его ос
новные узлы  мож но будет 
мы ть в отделении для  а г 
регатов.

Н астала пора повысить 
грузоподъем ность кранов. 
Н амечено зам енить 10- 
тонный мостовой кран  в 
третьем  корпусе на 20- 
тонны й.' П ервы й корпус 
располагает пока кран- 
балкой в отделении м еха
низации, уж е в 1986  году 
в новой части  корпуса 
будет смонтирован 50-тон- 
Ный кран.

В части внедрения про
грессивной технологии 
важ но организовать тех
обслуж ивание по заездам . 
Передовой опыт такой ор
ганизации плановы х ре
монтов уж е прим енялся и 
оправдал себя на некото

ры х родственны х пред
приятиях. При новом ме
тоде ТО-2 делится на пять 
заездов, то есть каж ды й 
р аз при остановке авто
мобиля на ТО-1 одновре
менно делается  и часть 
ремонта по плану ТО-2. В 
итоге количество остано
вок автом обиля дл я  тех
обслуж ивания сокращ ает
ся.

Д остигается не только 
экономия времени, но и 
определенны й вы игры ш  в 
качестве ухода за  автом о
билем. Е щ е более улуч
шит полож ение органи за
ция специализированны х 
бригад на техобслуж ива
нии.

Н ам ечается внедрить 
обкаточный стенд для  дви
гателей  до 1500  лош ади
ных сил. Это позволит бо
лее качественно подготав
ливать двигатели к экс
плуатации.

Х отя мероприятия рас
считаны  на довольно дли
тельны й период, многое 
делается  уж е сейчас. Р е 
конструкция мойки, на
пример, поставлена в план- 
граф ик на четверты й 
квартал  этого года. В на
стоящ ее врем я над за к а 
зом цеха работает про
ектно-конструкторский от
дел.

П олучено оборудование 
для  местного ремонта шин.

О пределена организаци
онная сторона дела: рас
порядок работ, круг н е 
посредственны х исполни
телей.

П лан и обязательства 
по внедрению  научно-тех
нического прогресса ши
роко обсуж даю тся в кол
лективе. П осле рассм от
рения на цеховом техни
ческом совете инф орм ация 
о нам еченны х м ероприя
тиях  прозвучала на пар
тийном собрании, на проф 
союзной конф еренции, на 
первом занятии в системе 
политической учебы  и 
экономического образо
вания. Люди знаю т свои 
задачи  и готовы прило
ж ить силы  для  техниче
ского перевооруж ения 
производства, внедрения 
прогрессивной техноло
гии.

С особым нетерпением 
коллектив ц еха ж дет по
ступления 180-тонны х а в 
тогигантов. Н овая техни
ка всегда вы зы вает инте
рес, а  такая  уникальная 
— тем более. Не так  уж  
и много времени осталось 
до выхода на линию сверх
мощ ных самосвалов.

О. КУЖ ЛЕВ, 
начальник техниче
ского отдела цеха тех
нологического транс
порта.



е РУЛПЬШ

Ш к ОВАОР 18 октября 1985 г.

В тесноте 
и в обиде

------------- ф  ТЕ ХНИКА БЕЗ  ОПАСНОСТИ

Смотр объявлен. 
Смотр идет.

Д ля запевки  небольш ая 
история. В одной англий
ской семье ребенок м ол
чал с рож дения, и родите
ли считали его немым. Но 
однаж ды , в ш естилетнем  
возрасте, за завтраком  он 
объявил: «А  каш а-то под
горела!». И зум ленны е м а
ма с папой стали его тор 
мошить: «Д а что ж е ты
раньш е м олчал?». П осле
довал спокойный ответ: 
«А раньш е все было нор
мально».

До поры до времени все 
было норм ально в адми- 
нистративно-бытоЁом зд а
нии рудника «Ж елезн ы й». 
Горняки по достоинству 
оценили удобства после 
новоселья. И с тех пор по
водов для претензий не 
возникало. Х озяева отно
сились к достоянию  дей
ствительно по-хозяйски. 
Здесь невозм ож ны  были 
акты  вандализм а, что по
следовали после аналогич
ного н овоселья в другом 
крупном цехе. (Там от
кручивалось все, что на 
резьбе, и вы ры валось то, 
что прибито гвоздями).

И вот ж алоба в редак
цию. К ом ф ортабельны е 
преж де бы товы е помещ е
ния теперь стали тесны, 
на всех м еста не хватает. 
И кого ж е конкретно оби
дели? О казы вается,, скром 
ных, тихих, кротких эк ск а
ваторщ иков.

Собственно говоря, 
«ж изненное пространст
во» сокращ алось посте
пенно, все теснее стано
вилось в бы товках. И вот, 
наконец, каш а подгорела: 
и з-за  рем онта на втором 
этаж е стало совсем не
удобно, не разойтись в 
тесны х проходах м еж ду 
ш каф ам и лю дям в спе
цовке, в чистой одеж де и, 
пардон, совсем без одеж 
ды.

Но неудобства и з-за  ре
монта только п ереполни
ли чаш у терпения. Н апол
нялась  ж е она по капле, 
как  бы товки второго эта 
ж а становились все пере- 
полненнее с каж ды м  но
вым принесенны м ш каф ом. 
П очему потребовалось 
много новы х ящ иков? Ведь 
не было массового набора 
рабочих на рудник. У воль
няется и оф орм ляется  на 
работу прим ерно одина
ковое число людей.

К артина долж на быть 
ясная: уш ел человек, ос
вободил ящ ики  дл я  спе
цовки и чистой одежды, 
это место зан ял  новичок. 
Просто до гениальности, 
как закон  Л омоносова о 
сохранении » вещ ества. 
Увы, законы , пусть даж е 
великие, не распространя-

П рочитал в «Рудном  
К овдоре» зам етк у  стар 
шего экономиста подсоб
ного хозяйства А. М ель
никова о том, как  срочно 
были разгруж ен ы  вагоны 
со свеклой, как  друж но 
работал коллектив, чтобы 
не бы ло простоя. Это все 
очень хорош о. Но вот 
дальш е уж е худо. Эта 
свекла леж и т до сих пор 
на енской площ адке. Ко
нечно, ее возят в подсоб
ное хозяйство, но сколько 
теряю т по дороге! И н ик
то за  это не несет ответ
ственности.

Я вы ходец из села и 
знаю  цену вы ращ енном у 
урож аю , особенно свек
лы. Это сам ая  трудоем 
кая работа. Л ю ди расти-

ются пока на ш каф ы  в 
бы товках. Один уш ел, 
другой приш ел, но уж е с 
неведомо где раздобы ты 
ми ящ икам и, потому что 
свободного не найти даж е 
классном у сы щ ику, не то 
что новичку.

С екрета в общ ем-то нет: 
освобож денный ш каф  ни 
на минуту не остается 
пустым, его «экспропри
ирует» кто-то из соседей. 
И не отнять захваченную  
самовольно мебель, пото
му что на дверце ни гер
ба, ни девиза, ни ф амилии 
нового владельца. Только 
зам ок — такой, что м ате
рому взлом щ ику не оси
лить. Д а если и совсем 
крохотны й, с почтового 
ящ ика, все равно никто не 
полезет проверять: висит, 
значит — есть хозяин.

С каж ете, видят ж е лю
ди, кто присвоил себе д о - . 
полнительную  бытпло- 
щ адь. Но, во-первы х, из 
солидарности (свои ведь) 
промолчат. Во-вторых, 
«меня не обидели, что я 
соваться буду». А  в-тре
тьих, у сам их-то только ли 
единственны й ш каф , ' как 
полож ено? Вот-вот, ры льце 
в пуш ку.

И проходы стали  зап ол
няться. К аж ды й новый 
водворенный в бы товке 
ш каф  добавлял  неудоб
ства. П ож арник, вздумай 
он зайти проверить без
опасность помещ ения, с 
непривы чки не смож ет 
протиснуться. И хорошо, 
а то увидит во всей красе 
эти лабиринты , так  ещ е 
акт составит.

Теперь о другой сторо
не вопроса. Как известно, 
ож идалось некоторое р а з
реж ение атм осф еры  в 
А Б З  после оборудования 
таких ж е благоустроен
ных бытовых помещ ений 
на отдельны х участках.

Посмотрим, кто ж е сосе
ди экскаваторщ иков по 
втором у этаж у. Б а, зн ако
мы е все лица! Б ульдозе
ристы  с участка О В иД Р 
да электрики  из энерго
службы.

П озвольте, но это ж е 
люди с тех самы х участ
ков, где обзавелись соб
ственными, поближе к м е
сту работы, бытовками. 
Зачем  ж е они здесь стес
няю т тихонь-экскаватор- 
щ иков?

А втобус, говорят, с ба
зы  тракторов отходит пос
ле смены так рано, что не 
успеть переодеться, по
этому удобнее в А Б З . Но 
расписание автобуса ут
верж дает явно не Мин- 
черм ст и даж е не облсов- 
проф. Это ж е ваш е чисто 
внутреннее дело: в какие

Вопиющая
ли, убирали, привезли 
нам, и что же... Сколько 
ее подавили трактором , 
погрузчиком , машинами! 
Сколько потеряли  доро
гой!

Я еж едневно езж у  этой 
дорогой, больно смотреть 
на раздавленную  столо
вую свеклу. Вся дорога 
словно в кровавы х пятнах 
до самого подхоза. Благо 
хоть дорож ники убирают, 
помогают скры вать  без
душ ное отнош ение работ
ников хозяйства, да и не 
только их. Н емало народа 
п роезж ает здесь, в том 
числе и ответственны е то
варищ и, и почему-то з а 

пасы с минутами надо за 
брать рабочих после см е
ны, ровно тогда и подой
дет автобус.

Так что хитрости в" сто
рону. Д авайте, товарищ и 
на бульдозерах, уваж ать 
тех товарищ ей, что на эк с 
каваторах. То ж е можно 
сказать  и в адрес элект
риков, такж е получивш их 
новые бы товки на площ ад
ке.

Есть ещ е слесари-мон
таж ники спецСМ У. Не бу
дем считать их чужими, 
делаю т они с горняками 
комбината общ ее дело 
и м еста в бы товках, за 
неимением собственного, 
заслуж иваю т. Только надо 
определиться и вы делить 
обособленное помещ ение 
(как, кстати, и планирует
ся), беспорядочное р а з 
мещ ение очень зап уты ва
ет.

Кроме названны х оби
тателям и  второго этаж а 
следует считать и худож 
ников, они отхватили под 
мастерские изрядную  тер
риторию, ранее предназ
наченную  под те ж е са 
мы е бы товы е помещ ения. 
Просторно у рудничных 
мастеров кисти, хоть в 
мини-футбол играй, хоть 
бал-м аскарад  закаты вай . 
Корифеи русскбй ж ивопи
си в более тесны х усло
виях создавали  шедевры. 
А уж  карикатуры  «Они 
позорят коллектив» м ож 
но нарисовать и не в 
столь обш ирных ап ар та 
ментах.

Н ельзя  сказать, что на 
руднике недооцениваю т 
ситуацию. В курсе дела 
партбю ро и бюро ВЛКСМ , 
озабочен профком. Д аж е 
до уш ей администрации 
донеслись вопли ущ ем 
ленны х экскаваторщ иков. 
И щ ет выход из полож е
ния завхоз рудника.

П ослуш аем маш иниста- 
инструктора участка экс
кавации А. И. Савиных. 
Он, конечно, заинтересо
ван в хорошем настроении 
подопечных (что затр у д 
нительно после переоде
вания в лабиринте), иначе 
сложно говорить лю дям о 
передовы х прием ах .тр у 
да. Вот что предлагает 
Савиных: начальники
участков, знаю щ ие своих 
людей, долж ны  навести 
порядок. Д ля этого надо 
побы вать в бы товках и 
записать номера ш каф ов,

йрываю т глаза на это бе
зобразие.

А водители машин, 
тракторов, когда возят 
свеклу, неуж ели не видят, 
сколько грузят. Зачем  же 
перегруж аю т технику, а 
потом теряю т ценный 
корм? А сколько сена 
прессованного потеряно!

Где ж е борьба за  эко
номию в малом и боль
шом, о которой столько 
ш умим? Да, мы умеем 
красиво говорить, п ризы 
вать. Л озунги пишем я р 
кие. А  работаем  до сих 
пор плохо, очень плохо.

Не могу оставаться рав
нодуш ным к бесхозяйст-

зан яты х  рабочими участ
ка. В том количестве на 
каждого, сколько полага
ется.

Д альш е проще. Ш каф ы , 
права на которы е вла
дельцам и не объявлены , 
переходят во владение 
завхоза  и в дальнейш ем 
отдаю тся вновь приняты м 
на работу и тем, чьи н е
известно откуда достав
ленны е «сейфы » будут 
выброш ены. Так востор
ж ествует принцип « к аж 
дому по потребности». И 
не более ее.

Ж алко, конечно, н ачаль
ников участков. У них и 
без того бессчетный круг 
забот: спорт и сам одея
тельность, Т Б  и ДНД, 
школы передового опыта 
и разбор  наруш ителей, 
заявки  на м атериалы  и 
явки  на совещ ания, даж е 
выполнение плана. Но кто, 
если не они? Н екому 
больш е взяться  и органи
зовать  так умело, как  
могут только наш и зам е
чательны е труж еники — 
начальники участков.

Вот не будь автор ра
ботником редакции, то по
уди влялся  бы вслух: не
уж ели у маш инистов экс
каваторов голоса хватает 
только на ж алобу на п роф 
сою зном собрании? Есть 
вроде бы голос, и доста
точно зы чный, а у неко
торых ещ е и приспособ
ленны й к особо вы рази 
тельной лексике. Ведь 
могут «качать  права» пе
ред любым, от м астера до 
н ачальника рудника и д а 
ж е — страш но сказать  — 
до работников отделов 
комбината. Не будут ж дать 
ш есть лет, чтобы объ я
вить о подгоревш ей каш е, 
при любой неурядице сра
зу  вы скаж утся.

А вот рявкнуть на вто
ром этаж е, в собственных 
бытовках, видимо, не мо
гут. Так, чтобы бульдозе
рист сел нд автобус и у е 
хал переодеваться к себе 
на участок, а товарищ , 
захвативш ий лишний 
ш каф чик, добровольно 
раскулачился. Нет-нет, та
ких советов я давать не 
могу, это уж е ан архист
ские методы. Д авайте луч
ше по-нашему, через н а 
чальников участков, в 
строго официальном по
рядке. Л иш ь бы найти вы 
ход из этих лабиринтов.

Е. ВОЛОГОДСКИЙ.

венности. П отому и ре
шил написать об этом. 
Уверен — дальш е так р а 
ботать н ельзя.

Х отелось бы услы ш ать 
от того ж е А. М ельнико
ва, сколько ф актически 
получено тех кормов, о 
которы х он писал. Только 
не по накладны м, а по ве
су, если эту свеклу  в хо
зяйстве принимали не в 
объезд весовой. И какие 
наказани я понесли винов
ны е в таком отвратитель
ном отношении к п ере
возке кормов?

Н. КОЛОМИЕЦ, 
водитель АТП ГОКа 
«Ковдорслюда».

В цехах проводится ор
ганизационно - ознаком и
тельная  работа, созданы  
комиссии и посты, кото
ры е долж ны  возглавить 
проведение смотра.

По состоянию  на 15 ок
тября коллективы  всех 
цехов сохранили право на 
зан яти е призовы х мест, то 
есть не допустили сер ьез
ны х нарушений.

Н апоминаем условия 
проведения смотра. Побе
дители будут определять
ся по следую щ им п оказа
телям : 

отсутствие несчастных 
случаев на производстве с 
потерей трудоспособности 
(для цехов первой груп
пы);

отсутствие несчастных 
случаев на производстве с 
потерей трудоспособности 
и с переводом на легкий 
ф изический труд (для це- 

■хов II, III и IV групп);
отсутствие категорий

ных аварий и дорож но- 
транспортны х происш ест
вий на производстве;

отсутствие приостано
вок работ органами над
зора;

отсутствие случаев про
ф ессиональны х заб о л е
ваний;

сниж ение уровня общей 
заболеваемости работаю 
щих по сравнению  с ан а
логичным периодом про
ш лого года; 

выполнение на 100 ра-

С 1 октября н ачался 
трехмесячны й смотр без
опасности труда. К оллек
тив О ТК  уж е провел  ор
ганизаторскую  работу. В 
бригадах прош ли собра
ния, на которы х все тру
ж еники ознаком лены  с 
целям и  смотра, избраны  
общ ественны е посты конт
роля  за  его ходом.

Н а участках  вы веш ены  
призы вы  принять, актив
ное участие в повыш ении 
безопасности труда.

Мы приветствуем  про
ведение подобных м еро
приятий, так как  они за 
ставляю т пристальнее 
присмотреться к своему

Начало
Т руж еники цеха завод

ских лабораторий активно 
вклю чились в трехмесяч- 
ник по технике безопасно
сти. Во всех лаборатори
ях созданы  общ ественны е 
посты контроля и руковод
ства проведением  смотра 
из числа общ ественны х 
инспекторов,, передовы х 
рабочих и Й ТР.

Р аботает комиссия по 
проведению  смотра под 
председательством  н ач ал ь
ника цеха В. А. Макаго- 
нова. В нее входят -такж е 
руководители партийной, 
профсою зной, ком сом оль
ской организаций, специ
алисты  и передовые р а 
бочие.

Одной из важнейш их 
задач  смотра мы считаем 
глубокое осознание всеми 
в цехе необходимости 
строго соблю дать правила 
техники безопасности, не
избеж ности губительных 
последствий их наруш ения.

В связи с этим в л або
раториях  запланировано 
развернуть ш ирокую  про
паганду методов безопас
ного ведения работ. А к 
тивно за это дело с пер
вых дней смотра взялись 
в коллективе промыш лен-

ботаю щ их не менее. 5 тех
нических мероприятий, 
направленны х на улучш е
ние условий и охраны 
труда;

коэф ф ициент условий 
труда долж ен быть не 
ниж е 0 ,9  для  цехов I 
группы и не ниж е 0,95 
для цехов II, III и IV 
групп.

П обедители смотра бу
дут н аграж даться  дипло
мами и денеж ны ми п р е
миями в суммах: цех I
группы — 5 0 0  рублей, 
цех 11 группы —7 200  руб
лей, ц ех  III группы — 150 
рублей , цех IV группы — 
100 рублей.

П риказом  ВПО «Союз- 
руда» установлено, что 
предприятия — победите
ли см отра награж даю тся 
премией за  первое место 
в сумм е 3 ,5  ты сячи руб
лей, за  второе — в сумме 
2 ты сячи  рублей. 

Д ирекция и проф ком  ком 
бината реш или, что в сл у 
чае присвоения наш ему 
предприятию  призового 
места 50 процентов пре
миальной суммы  вы деля
ется цеху-победителю  
первой группы и 40  про
центов — цехам-победи- 
телям  II, III и IV групп.

Г. ОВСЯННИКОВ,
заместитель главного 
инженера комбината 
по технике безопасно
сти.

рабочему месту. В цехе 
немало сделано для улуч
ш ения условий труда по 
предлож ениям  работни
ков, поданным в преды ду
щих конкурсах.

В 1984  году админист
рация и проф ком ком би
ната отметили хорошую 
работу наш его коллектива 
по организации подобных 
смотров. И в этом кон
курсе мы примем самое 
активное участие.

В. ВОЛОБУЕВА,
Е. ПЕТРОВА,

М. СЕМЕНОВА,
И. СИМАЧКОВА, 
контролеры ОТК.

положено
но-санитарной лаборато
рии. Здесь дл я  наглядной 
агитации используется 
все свободное простран
ство в общ их помещ ениях 
и на рабочих местах, 
вплоть до лестничной пло
щадки.

Х орошо организовали 
пропаганду и в обогати
тельной лаборатории. А 
вот в геофизической и хи
мической о наглядной аги
тации ещ е не позаботи
лись.

У ж е поступили первы е 
предлож ения по улучш е
нию условий труда и без
опасной организации р а 
бочих мест. Больш е дру
гих подали — сотрудники 
геофизической лаборато
рии, где в настоящ ее вре
мя организую тся работы 
в новы х помещ ениях на 
участках  гравитации, фло
тации и ж елезорудного 
производства.

Д авно стоит вопрос о 
ремонте кровли в поме
щ ении проборазделки на 
участке МОФ обогати
тельной лаборатории.

С. ОНУФРИЕНКО, 
общественный инспек
тор ЦЗЛ по технике 
безопасности.

бесхозяйственность

Позиций не сдадим



18 октября 1985 г. Якоалор О
В Б Л О К Н О Т  ПРОПА ГА НДИ СТА И СЛУШАТЕЛЯ-

Отвечают специалисты
С 1 по 10 октября в 

системе м арксистско-ле
нинского образования тру
дящ ихся комбината про
шло первое политзанятие, 
на котором ш ел кон
кретны й разговор о ре
зервах  и возмож ностях 
выполнения плановы х з а 
даний с более высокими 
показателям и , о перспек
тивах социально-эконо
мического развити я ком
бината и района.

Так, например, в ш колах 
цеха технологического 
транспорта обсуж дали 
вопрос 'о  создании условий 
для  рем онта техники и 
экономии дизельного топ
лива и масел, о повы ш е
нии ответственности ин
ж енерно-технических р а 
ботников. В автотран с
портном цехе — об улуч
шении регулирования топ- 
Ливной аппаратуры  с це
лью экономии горючего.

Вопросы задавали  и 
пропагандисты , и сл уш а
тели: какова перспектива 
развити я ремонтно-стро
ительного цеха? (РС Ц ). 
К акие задачи  стоят перед 
комбинатом на X II пяти
летку в плане развития 
товаров народного пот
ребления? (Ц П П иСХ ). Как 
реш ается  вопрос о личных 
приусадебны х участках? 
(подсобное хозяйство).

На ряд  вопросов отве
чали и руководители ш кол, 
и члены  партком а, и груп
па докладчиков партко
ма: A. J1. К олкота, В. С. 
С аркисов, Ю. В. Савин,
А. В. Треничев. А  часть 
вопросов поступила в к а 
бинет политпросвещ ения. 
С егодня мы публикуем 
ответы  на них наиболее 
компетентны х лиц.

— Что в перспективе 
ожидает нас по развитию  
наших богатых руд?

О твечает главный обо
гатитель комбината Н. А. 
Гунько:

— Ковдорский ГОК со
вместно с научно-исследо
вательским и и проектны 
ми институтами на п ротя
ж ении многих лет ведет 
поиск комплексного ис
пользования ж елезоруд
ного м есторож дения. Р е 
зультатом  этой работы  
явилось освоение техноло

гии получения апатитово
го и гравитационного кон
центратов из хвостов м аг
нитной сепарации, ранее 
считавш ихся отходами 
производства.

С троительством и осво
ением апатито-бадделеи- 
товой ф абрики вопрос 
повы ш ения уровня и с
пользования комплексной 
руды  при ее переработке 
не исчерпы вается. Р ас 
ш иряется н ом ен клатура 
прим еняем ы х в сельском 
хозяйстве удобрений.

Свое слово здесь долж 
ны сказать  плавлены е 
кальциево - магниевы е 
ф осф аты , повы ш аю щ ие 
плодородность почв. От
ходы комплексного произ
водства наш его комбината 
являю тся потенциальны м 
источником сы рья дл я  их 
производства. С ы рье для  
плавки этого вида удоб
рений долж но содерж ать 
2 0 — 21 процент пяти- 
окиси ф осфора. Этот про
дукт можно получить из 
хвостов апатитового п ро
изводства.

П ож елание переросло в 
необходимость: постанов
лением Ц К  КПСС и Со
вета М инистров С С С Р 
соответствую щ им ведом 
ствам  и институтам пору
чено разработать  в тече
ние 1 9 8 6 — 1987 годов тех 
нико-эконом ическое обос
нование строительства в 
составе К овдорского ГОКа 
п редприятия по производ
ству плавлены х ф осф орно
магниевы х удобрений.

К афедрой строительны х 
м атериалов Л ени нград
ского инж енерно-строи
тельного института про
ведены  исследования по 
возмож ности использова
ния хвостов для  п рои з
водства строительны х сте
новы х м атериалов (сили
катного кирпича, газобе
тона), а такж е облицовоч
ной плитки. Д оказан а ц е
лесообразность сооруж е
ния завода производитель
ностью 100 миллионов 
ш тук кирпича и 100 ты сяч 
кубометров бетона в год. 
Р азраб отан  технологиче
ский реглам ент производ
ства облицовочной пли т
ки с использованием  хвос
тов обогащ ения.

Технологами проектного 
и научно - и сследователь
ского института М еханобр 
показана возмож ность в ы 
деления из комплексной 
руды  карбонатного и фор- 
стеритового продуктов, 
которы е могут быть ис
пользованы  при п роизвод
стве вы сококачественны х 
строительны х м атериалов 
и огнеупоров.

Д ля  организации произ
водства строительны х м а 
териалов, огнеупоров и 
плитки нуж ны  кап и тал ь
ные влож ения. С расш и 
рением  ж илищ ного и про
изводственного строитель
ства в М урманской обл а
сти потребность в м ате
риалах  растет. Д ум ается, 
что наступит врем я и с
пользования отходов н а 
шего комбината для  про
изводства н азван н ы х м а 
териалов. И нам вы делят 
для  этих целей  необходи
мы е средства.

Б удущ ее технологии
обогащ ения Ковдорского 
ГО Ка — за  сокращ ением  
отходов и, в конечном 
итоге, — за  созданием 
безотходной технологии.

— Как решается вопрос 
о строительстве пионер
ского лагеря?

О твечает заместитель
начальника Ж КУ Н. С. 
Немчанинов:

— В настоящ ее врем я 
в У льяновской области 
строится пионерский л а 
герь для  детей работников 
наш его комбината. В ны 
неш нем году в нем уж е 
отдохнули 70  детей, а  во
общ е он планируется на 
2 0 0  мест. Н едостатки, в ы 
явленны е в организации 
отды ха в лагере в этом 
году, учтены , и в будущ ем 
не повторятся.

— Есть ли возможность 
транслировать по телеви
дению у нас ленинград
скую программу?

О твечает начальник 
районного узла связи Н. Г. 
Баданин:

— Н ет такой возм ож 
ности. А ппаратура, уста
навливаем ая на нашей 
радиорелейной линии, 
предусмотрена для  пода
чи только двух программ 
цветного изображ ения.

Материал подготовлен
кабинетом политпро
свещения партком1а
Ковдорского ГОКа.

„Четвертый1* вопрос

С больш им интересом 
прочитал 17 сентября в 
районной газете  статью
А. П. Буш м анова «Н адо 
выйти из проры ва» (об от
четно-выборном п артий 
ном собрании в цехе тех
нологического транспор
та). Особенно пристальное 
внимание вы звали  следу
ющие строки: «П ервона
чально коммунисты  цеха 
рассм отрели  вопрос о 
приеме кандидатом в ч л е 
ны КПСС своего молодо
го товарищ а по работе, 
активного комсомольца 
слесаря  Н иколая Сарыче- 
ва. Н иколай работал  тут  
до армии и после служ бы  
вновь вернулся в трудо
вой коллектив. Все его 
знаю т хорош о, поэтому 
вопросов бы ло немного, 
всего три — по биогра
фии, по У ставу КП СС и о 
выполнении комсомоль
ских поручений. Н иколай 
С ары чев бы л единогласно 
принят в ряды  п артий 
ной организации».

С Н. С ары чевы м  я  по
знаком ился года полтора 
н азад, когда он работал в 
отделении Д В С  авторе
монтны х м астерских (сей
час трудится во второй 
автоколонне слесарем  по 
рем онту топливной аппа
ратуры ). И тогда его пре
красно охарактеризовали . 
4  м ая  1984  года в наш ей 
газете под рубрикой 
«Гвардейцы  пятилетки» 
появилась ф отограф ия, 
зап ечатлевш ая ком со
м ольцев Н иколая С ары - 
чева и А ндрея  Якимова.

Н иколая я очень хорош о 
запом нил (симпатичны й 
парень, длинны е вью щ ие
ся волосы  —  чем-то на
помнил Есенина, только 
взгляд  несколько н апря
ж енны й). С тех пор не 
один р аз  встречал  его на 
улице. И, к  сож алению , 
иногда он вы глядел  не 
лучш им  образом.

Поэтому, будь я  на том 
собрании в ЦТТ, наверное, 
зад ал  бы Н. С ары чеву

ещ е один вопрос: как  он 
теперь относится к спирт
ному?

В постановлении ЦК 
КП СС «О м ерах  по прео
долению  пьянства и ал к о 
голизм а» подчеркивается, 
что долг каж дого ком м у
ниста — п оказы вать  лич
ный прим ер активной 
борьбы с пьянством...

Вот с такими мы слями 
ш ел я  к С ары чевы м. До 
этого бы л в цехе, разго
варивал  с рабочими. З а 
м ечали  ли они что-нибудь 
за  Н иколаем ? «В о врем я 
работы  — упаси боже! А 
в городе да, бы ло дело. 
Так ведь молодой парень, 
холостяк!».

Ох, и зы бкое ж е оправ
дание. У ж  куда крепче 
вы глядит ар абская  пос
ловица «глупость честной 
молодости поучительнее 
деяний злой старости», но
— только на первы й 
взгляд. М олодость мож ет 
и долж на ш агать по ж и з
ни без грубы х ошибок. 
Помогите ей, старш ие то
варищ и! Слиш ком дорого 
стоят промахи.

О днажды, совсем н едав 
но, поднес к зер к ал у  часы
— это вы ш ло соверш енно 
случайно — взглянул  на 
ц иф ерблат и... сделалось 
ж утко: секундная стрелка 
побеж ала в обратную  сто
рону! Но когда «открутил» 
н азад  с десяток  лет (по
лучилось столько, сколько 
сейчас Н иколаю  С ары че
ву), стало и страш но, и 
стыдно. Столько было не
нужного, лиш него, второ
степенного, бесполезного.

И об этом тож е хоте
лось поговорить с Н ико
лаем. («Н е п окаявш ись— 
не спасеш ься»).

Р азговор  развивался  
трудно. (Н е предполагал, 
что одновременно буду 
расспраш ивать и старш его, 
и младш его С ары чевы х). 
Но я упорно гнул свою ли
нию. Р азум еется , зад ал  и 
тот самы й «четвертый» 
вопрос.

Н иколай начал  излагать  
довольно распространен
ную точку зрен ия, что, 
мол, пить можно, но н уж 
но знать меру. О днако 
отец, А лександр  Викторо
вич, дут ж е оборвал его: 
«Погоди, Н иколка, не то 
говориш ь!».

А  вот концовка беседы:
— Н у так  что, Н иколай, 

на чем остановимся? Б у 
дем п оказы вать пример?..

О тветил не сразу , но 
утвердительно. Это у него 
ещ е ф лотская  привычка: 
преж де, чем что-либо сде
лать, основательно поду
мать. Ж елан ие стать ком 
мунистом тож е давно по
явилось, ещ е в 1981 году.

Одну из рекомендаций 
д авал  Н. А. С ары чеву м а 
стер участка авторем онт
ны х мастерских Г. Н. Л я- 
пустин. Н астораж ивает 
тот ф акт, что Георгий Н и
колаевич, когда мы с ним 
беседовали, не смог ска
зать , что за  поручение 
дано его подопечному. И 
насчет того, побы вал его 
рекомендуемы й или нет 
на заседании парткомис- 
сии, тож е оказался  «не в 
курсе».

Б еседа с членами парт- 
комиссии состоялась. Ни
колай С ары чев успеш но 
прош ел все инстанции. Ко
нечно, это не значит, что 
все проблемы  д л я  него 
уж е реш ены. Н аоборот. 
И менно теперь нуж но по

казать  себя, уверенно прой
ти кандидатский стаж .

Кто такой Н. С арычев? 
Он постоянно в гущ е мо
лодеж и, среди таких  ж е, 
как  и он, парней. Кроме 
того, кандидат в члены  
КПСС. Значит, мож ет и 
долж ен повлиять на них 
полож ительно. В отнош е
нии, например, тех ж е 
горячительны х напитков. 
Л ичный прим ер — боль
ш ая сила.

★ * *
В ы ступая н а  третьей 

сессии районного С овета 
народны х депутатов де
вятнадцатого созы ва, п ер 
вый секретарь райком а 
партии В. Ф. К отенко от
метил, что мы добились 
определенны х успехов в 
борьбе с пьянством, но 
нет никаких оснований для 
благодуш ия. П олож ение 
очень серьезное. Н уж ны  
предлож ения, нуж ны  све
ж ие идеи. Д авайте д в и 
гаться вперед...

Вне сомнения, на острие 
атаки  долж ны  идти чле
ны КПСС. - И молодые 
коммунисты , и партийцы  
со стаж ем.

В. СЕМАКИН.

Е с т ь  к о н т а к т
На прош лой неделе в 

актовом зал е  управления 
комбината состоялась
встреча преподарателей  
ВСОШ  с председателями 
цеховы х комиссий содей
ствия ш коле и лицами, 
ответственны ми за  эту р а 
боту.

Ш колу представляли
директор Н. И. Б уракова 
и учителя Н. А. Солони- 
нова, Э. Ю. Попова, В. Н. 
Екимова, Т. X. Ш ульгина, 
Л. Г. Гладких.

Н. И. Б уракова подроб
но р асск азал а  сб итогах 
учебы за  первый месяц. 
П осещ аемость составила 
70  процентов. В отпусках 
находилось 10 человек 
(это наруш ение К ЗО Та).

Не справились с планом 
направления на учебу в 
ЦТТ, АТЦ, ЦППиСХ, 
энергоцехе, РС Ц . М ежду 
прочим, главны е «тягачи» 

ЦТТ и АТЦ , и их п ред
ставители — не явились 
на совещ ание.

Хорошей посещ аемости 
добились на руднике, обо
гатительном комплексе, в 
Ж К У . Потому что посто
янно держ ат на контроле 
почти всех своих вечер
ников.

Всего по комбинату во
общ е не сели за  парты  15

человек. Д а 10 человек в 
отпуске. И наче говоря, 
прим ерно две группы от
сутствовали полностью.

С октября в ш коле н а 
чинают принимать зачеты . 
В цехах долж ны  строго 
следить, насколько успеш 
но сдаю т их учащ иеся. 
Ведь некоторы е товарищ и 
увиливаю т от зач’етов. 
Зачем  ком бинату оплачи
вать безделье нерадивы х 
учеников?

Затем  выступили п ред
ставители трудовы х к ол 
лективов: А. П. Воронин 
(Ц ПП иСХ ), А', М. Б аранов 
(РС Ц ), Н. С. Н емчанинов 
(Ж К У ), О. С. Д олотказина 
(энергоцех), И. Г. Галуш - 
кевич (рудник « Ж ел ез
ный»), IO. Д. Сафронов 
(обогатительный комп
лекс) и другие.

П реподаватель Эрна 
Ю рьевна Попова подробно 
осветила обстановку, сл о 
живш ую ся с учащ им ися 
из рем онтно-строитель
ного цеха.

В целом встреча о к аза 
лась полезной для обеих 
сторон. И школа, и пред
приятие ещ е ярче вы дели 
ли имею щ иеся проблемы , 
реш ать которые предстоит 
совместны ми усилиями.

В. АФ А Н А СЬЕВ.

Н а старт четы рнадцатого 
традиционного легкоат
летического пробега Л ей- 
пи — Ковдор вы ш ли 112 
участников. И менно так и 
ми массовыми соревнова
ниями и нуж но пропаган
дировать спорт.

О рганизаторы  заказали  
три автобуса для  участни
ков, буф еты . Погода в вос
кресенье, 13 октября, бы 
ла отменной, и собрались 
болельщ ики.

Основной м арш рут — 
это 17 километров слож 
ной трассы  с подъемами 
и спусками. Д ля ш кольни
ков дистанции покороче: 
юноши соревновались в 
беге на 9 килом етров, а 
девуш ки — на 3.

П р о  б е г  и  пробег
Резул ьтаты  на финиш е 

оказались очень высокими, 
что говорит о хорош ей ф и 
зической подготовке уча
стников. Понятно, что это 
следствие регулярн ы х т р е 
нировок, зандтий сп ор
том. И ж аль, что такое 
можно сказать  не обо 
всех ковдорчанах, условия 
дл я  систем атических за н я 
тий ф изической культу
рой у нас есть. • 

Х очется отметить юных 
легкоатлетов из подш еф 
ной ш колы  We 1: сорок
один участник. Д умается, 
что ж елаю щ их и в других

ш колах было больш е, чем 
собралось на старте, но 
там посчитали соревно
вания не командными.

П обедителями в группе 
сильнейш их стали: В яче- 
слав М альцев, В ладимир 
А нтонов, Ю рий У здяев — 
все призеры  из ГО Ка 
«К овдорслю да». Среди 
спортсменов старш его 
возраста лучш ие резуль
таты  показали: К онстан
тин С илантьев (станция 
Ковдор), А лексей Е рм и
лов (спецСМ У) и А л ек 
сандр И ванов (К овдор
ский ГОК). В старш ей

возрастной группе у ж ен 
щин первое место зан ял а  
Галина И льина из Ков- 
дорского ГОКа. Н а 17-ки
лометровой дистанции от
лично вы ступила тренер 
ДЮСШ  районо Т атьяна 
Ф едосеева.

Среди девуш ек тройка 
призеров вы глядит так: 
Света М айорова (ш кола 
№  2), В ика А ндрианова 
(ш кола №  1), О ксана
А веркиева (ш кола №  3). 
У ю ношей победили: Н и 
колай К ондратьев, Игорь 
Бирю ков (оба из ш колы 
№  3 ), С танислав Липатов 
(ш кола №  1 ). С борная 
первой ш колы  завоевал а в 
командном первенстве пе
реходящ ий приз • комитета 
В ЛК С М  Ковдорского 
ГОКа.

С оревнования прошли 
на высоком организацион
ном уровне, в чем б ол ь
ш ая заслуга  председателя 
комиссии по подготовке и 
проведению  пробега Т. Е. 
Донченковой.

Д. ЛУТОВИНОВА, 
тренер по легкой ат
летике.

★ ★ ★
На снимке: дружная

команда спортсменов шко
лы №  1 после пробега.

Фото А. К ондратю ка.



ФУТБОЛ
В сознании читателей 

ф орм а итоговой статьи  по 
окончании спортивного 
(футбольного, хоккейно
го) сезона успела ук о р е
ниться как единственно 
возм ож ная. К апитан (или 
тренер, или другой руко
водитель) рассказы вает  о 
каж дом  спортсмене из 
коллектива, р азд ает  что 
н азы вается  сестрам  по 
серьгам . В арианты  н езн а
чительно разн ятся .

Т ренер «Г орняка»  В ик
тор Н иколаевич Б ухтей 
не захотел следовать тра
диции и предпочел побе
седовать о, самом ф утбо
ле. Что ж, тож е верно: 
ведь главное действую щ ее 
лицо как  сезона прош ед
шего, так и любого дру
гого именно футбол. Как 
он ж ивет, зачем  нужен 
людям, и что люди могут . 
для  него сделать?

— Насколько выпол
нил «Горняк» поставлен
ную весной задачу?

— Полностью, потому 
что тогда, в начале се зо 
на, можно бы ло говорить 
лиш ь о необходимости 
войти в первую  пятерку, 
а как уж е в ней распре
делятся места - п редуга
дать не представлялось 
возмож ны м.

Все претенденты  зн ач и 
тельно усилились. Канда- 
лакш цы  за счет собствен
ной Д Ю С Ш , остал ьн ы е— 
благодаря игрокам  «С е
вера» и «м еж дуклубном у 
обмену» в интересах кол
лективов (пример: «А па
тит» и «А патитстрой»), 
Не последнее значение 
для успехов команды  и м е
ют северны е отпуска, к 
реш аю щ им играм надо 
подходить в самом боевом 
составе.

В зять ситуацию  во вто
ром круге. У ш ел в отпуск 
А натолий П лотников, но 
не уезж ает, ж дет схватки 
с «А втомобилистом». Об
ластны е ж е спортивны е

ОСЕННИЕ РЛЗДУМЬН
деятели  беззастенчиво 
переносят назначенны е 
встречи, поскольку у 
главной мурманской
команды  не все сильней
шие в сборе. И долго при
ходилось ж дать в этом и 
без того затянувш ем ся 
чемпионате.

Кто нам матчи перене
сет, если будущ им летом 
уйдут одновременно в от
пуск В ячеслав Д енисов и 
В ладимир Гладких (оба 
центральны х защ итника)? 
Так, видимо, и будет, и ре
бята  задолго до сезона 
переживаю т.

Неравнодушное от
ношение к судьбам коман
ды чувствовалось у наших 
спортсменов на протяже
нии всего сезона. Благо
даря чему сплотился та
кой коллектив.

—■ Все ребята  работа
ют и неплохо, ж ивут не 
одним ф утболом. Но и им 
— тож е, причем, по-на
стоящ ему. В командах 
мастеров неявка на тре
нировку — проступок. У 
нас ж е приходят те, кто в 
данные часы  не зан ят  на 
производстве. Но уж  все, 
кто мож ет, обязательно 
придут. Т акие это люди.

Вот мы часто говорим: 
м олодая команда наш 
«Горняк». А кого по стро
гим (принятым в спортив
ном мире) меркам  можно 
н азвать действительно мо
лоды м? В основном от 25 
до 35  лет каж дом у. С порт
смены в 3 0  лет сходят са
ми или их настойчиво про
вожаю т. А  с кем бы мы 
остались, последуй так о 
му обычаю?

П редставил покинув
шими спорт старож илов 
команды  и тут ж е поду
мал: если не они, то кто 
будет защ и щ ать честь 
цехов и на соревнованиях 
по другим видам спорта?

П охоже, некому сменить 
энтузиастов, которы е сами 
идут на стадион. И з от
пуска вернувш ись, ска
жем, - с вокзала проехал 
домой, заки н ул  сумку, и 
уж е здесь. Способных и 
талантливы х всегда будет 
немало, а  вот таких не
равнодуш ны х на подходе 
не чувствуется.

— Поскольку догово
рились не останавливаться 
на каждом в отдельности, 
все ж е упомянем о роли в 
коллективе тех, кто явля
ется, как это принято го
ворить, душой команды...

В первую  : очередь, 
отметил, бы с самой л у ч 
шей стороны А лексея Д е
муху. И нтересы  « Горня
ка» для  него — все. П ри
мер одного из опытней
ш их наш их игроков им ел  
огромное значение в пси
хологическом плане для 
сплочения коллектива. 
В ыдерж анны й, дисципли
нированны й, очень созна
тельны й спортсмен, он по
казы вал  образец  поним а
ния коллективной задачи.

В ячеслав Д енисов очень 
авторитетен, к  его сове
там и зам ечаниям  прислу
ш ивается любой в коман
де. Б лагодаря  Денисову, 
поддерж ивалась необхо
димая вы сокая организо
ванность. Д ля тренера 
важ но иметь такого по
мощ ника.

Весь сезон бессменно 
отстоял в воротах Сергей 
Л укьянцев  — и какой се
зон! Р екорд  — десять 
матчей с «сухими» воро
тами — до сих пор удив
ляет. Но дело даж е не в 
рекорде, С ергея уваж аю т 
в команде за  преданность 
ф утболу, за  н адеж ность— 
не только вратарскую .

Все трое названны х, а с 
ними вместе и Валерий 
М ыш ляев, очень способст

вовали созданию  здоро
вого м и кроклим ата в 
«Г орняке». От них и бое
вой настрой, и сплочен
ность, и взаим овы ручка. 
Б ез  чего н ельзя  команде.

— «Горняк» является 
представителем районно
го футбола в области. А  
что делается в самом рай
оне? Какие у нас перс
пективы?

— Этот вид спорта всег
да бы л популярен в Ков- 
цоре. Не в последнюю оче
редь и благодаря успехам 
главной команды  интерес 
к ф утболу не угасает.

Сейчас в Д Ю С Ш  проф
кома заним аю тся почти 
полторы  сотни юных ф у т 
болистов. Важно научить 
их не только технике вла
дения мячом и '/ехнпчес- 
ким премудростям , а 
именно ценить И гру и 
причастность к ней.

Ещ е и ещ е раз во звр а
щ аю сь к преданности ф ут
болу. Сумели ж е наши 
ветераны  пронести через 
годы это чувство.

...Не хочется ссориться 
с супругой и з-за  очеред
ной поездки па выходные 
дни. А  она уж е и губы 
надула, а то и ф орму сп ря
тала  подальш е. В то ж е 
врем я товарищ и собира
ются к автобусу. Что де
лать? Едет спортсмен, хо
тя и кошки на душ е скре
бут. Ему понимаю щ е улы 
баю тся товарищ и: самим 
не так  просто было вы
рваться.

Но зато... Звонят люди 
в спорткомплекс, спраш и
вают о результате  только 
что закончивш егося м ат
ча. О твечаю  и интересу
юсь: кто это звонит. Го
ворят, что болельщ ики 
такого-то ф утболиста из 
его цеха. Р азв е  бы вает 
достойней награда?!

Что ж е до перспективы, 
то несмотря на явное 
стремление развивать  этот 
вид спорта, исходящ ее от

ковдорчан (так сказать,
снизу), и ,/в общ ем-то, з а 
интересованность р а з 
личного ранга руководите
лей (сверху), проблем 
немало.

К акая видится разница 
в официальном объ явл е
нии организаторов любо
го турнира? Кто бы ни 
проводил, лиш ь бы п ро 
ш ло на уровне. Не совсем 
так. Совет ф изкультуры  
комбината мож ет обеспе
чить организацию  и про
ведение соревнований 
районного масш таба, но 
если он будет, н азы в ать 
ся оф ициальны м хозяи 
ном и в таком ранге ра
зош лет приглаш ения, то 
спортивны е руководители 
других предприятий соч
тут, что это зовут в гости, 
куда мож но пойти, но не 
обязательно. Но если, ор
ганизатором назовет себя 
райсгю рткомитет, ситуа
ция сразу  изменится: аб 
солютно тот же самый 
турнир вы игры вает в 
престиж е.

Н ельзя  сказать, что ф ут
болисты избалованы  вни
манием. «Г орняк» — л и 
цо наш его спорта на об
ластном ф орум е — эки
пирован не блестящ е. На 
групповой ф отограф ии 
ребята одеты по-разному 
не для  особой в ы р ази 
тельности снимка, дело 
куда прощ е: на всех при
личных футболок не хва
тает. Что ж е говорить о 
рядовы х коллективах!

— Но в основном руко
водители все ж е идут на
встречу?

— Да, ведь команда 
есть. Кроме профкома 
Ковдорского ГОКа, глав 
ного «патрона» коллекти 
ва, заслуж иваю т благо
дарности всего «Горня
ка» ещ е администрация 
автобусного парка, н а 
чальник спецСМ У А. Т. 
М огильный, н ачальник 
вермикулитовой ф абрики 
Г. Е. Миронов.

Не р аз ещ е приходи
лось говорить и о неоце
нимой поддерж ке болель
щиков. Чувствуем себя в 
долгу перед ними. С та
ким настроением и нач
нем будущий сезон.

* *  *

В первом ряду (слева 
направо): Михаил Крас
нов, Анатолий Плотников, 
Валерий Конюхов, Юрий 
Лукьянцев, Владимир 
Кудрявцев. Во втором ря
ду: Сергей Бирюков, А лек
сей Демуха, Вячеслав Д е
нисов, Виктор Бухтей, Вя
чеслав Колчанов, Евгений 
Алексеев, Виктор Кали
нин, Сергей Лукьянцев.

(Кроме них в нынешнем 
сезоне играли, и отсутст
вуют, к сожалению, на 
снимке Валерий Мышля
ев, Владимир Гладких, 
Михаил Козич, Анатолий 
Горковенко, Александр  
Усков, Александр Тараба- 
рин).
Фото А. Кондратю ка

П ереходящ ий приз п 
честь Дня Конституции 
С С С Р разы гры вал ся  в 
М ончегорске в ш естой 
раз. Но городош ники Ков- 
дора впервы е участвова
ли в этих соревнованиях. 
П рограмм а традицион
ного октябрьского турнира 

• вклю чает розы гры ш  лич
ного и командного п ервен 
ства.

И з двадцати участни
ков личных соревнований 
половину составили м ас
тера  спорта С С С Р. Погода 
несколько уравняла ш ан
сы соперников: холодно,
дож дливо.

В первы й день лидиро
вал мастер спорта из 
М урманска В. М ихайлов, 
он затрати л  44  биты на 
2 0  фигур. Его преследовали 
сразу  три участника с 
одинаковым результатом  
— по 46  бит: м астера

Новички на обкатке
спорта Ю. А нтуф ьев из 
М урманска, А. Ергин из 
М ончегорска и автор этих 
строк. П ятым шел ковдор- 
чанин М. (Л уканов.

Городошный мараф он 
таит в себе немало нео
жиданностей, за  три дня 
таблица может резко из
мениться. Сильно играл 
во второй день М ихаил 
С туканов, и с 8 9  битами 
он переместился на вто
рое место, уступив мне 
одну биту. По 90  было у 
А нтуф ьева, М ихайлова и 
Ергина.

В заклю чительны й день 
турнира судьба личного 
первенства реш алась в 
споре ковдорчан, потому 
что соперники, не вы дер
ж ав конкуренции, значи
тельно отстали. Мне уда

лось удерж ать преим у
щ ество и добиться побе
ды с общим результатом  
135 бит на 9 0  фигур. На 
одну больш е у М ихаила 
Стука нова.

С оревнования, подоб
ные Мончегорским, по
лезны  тем, что можно 
проверять новичков. В 
нашей команде дебю тиро
вал слесарь пы левентиля- 
ционной служ бы  В лади
мир Русанов. Он приехал 
на турнир безразрядни- 
ком, а в ходе соревнова
ний выполнил норматив 
второго разряда. В ком ан
дном п ервен стве’В ладимир 
поддерж ал нас, опытных 
игроков.

Самым молодым был в 
коллективе десятиклас
сник школы №  1 Сергей

М ихалькевич. Он вы сту
пал в силу своих возм ож 
ностей, все ещ е впереди у 
начинаю щ его городош ни
ка. А первой его наградой 
стал приз профкома ком
бината «С евероникель», 
учреж денный для  самого 
юного участника соревно
ваний.

В командных соревно
ваниях ковдорчане зан я 
ли в итоге второе место. В 
первый раз на моей памя-
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ти уступили сборной М ур
манска. И не по игре — 
очная встреча закончи
лась вничью, а  из-за до 
садной ошибки. Надо ж е 
было так случиться: про
пустили ф игуру, а по п ра
вилам игры за  такое н а 
руш ение засчиты вается 
поражение.

Д ругого сильного со 
перника — сборную Мон
чегорска — мы обы грали 
со счетом 3:1 .

В. БОЛЬШ АКОВ, 
мастер спорта СССР.

Справочный 
киоск
Когда 

в отпуск?
Дирекция и профком 

Ковдорского горно-обога
тительного комбината при
нимают и рассматривают 
до 24  декабря 1985 года 
заявления и жалобы ра
ботников ГОКа по графи
ку отпусков на 1986 год.

♦
ВО Д В О Р Ц Е  
КУЛЬТУРЫ

19 октября — Заседа
ние клуба филателистов 
( Ю ) .

2 0  октября  — Заседа
ние клуба! шахдштистов 
( 12 ).

2 2  октября  — Н арод
ный университет общ ест
венно-политических зн а 
ний «С ем ья и брак» . Л ек
ц ия «О любви: культура 
чувств, любовь — основа 
семьи» (в 19 — для  ж ен 
щин, в 2 1 -3 0  — для м уж 
чин).

23  октября  — Н ародный 
университет правовы х 
знаний, ф акул ьтет  товари
щ еских судов (17-30).

2 4  октября  — Н арод
ный университет право
вых знаний, ф акультет  
народных заседателей  
(17-30).

25  октября —  К онкурс 
рисунка «С чего начина
ется Родина» (12 -30 ). Ки
нолекторий «Щ и т и меч» 
(15).

КИНО
19 октября  — «Три про

цента риска» (14, 16).
20  октября  — «Малень

кий большой хоккеист» 
(14). «Три процента рис
ка» (16, 18).

21 октября — «Если  
можешь, прости» (19 , 21 ).

24  октября — «Дважды  
рожденный» (19, 21).

25 октября  — К иносбор
ник «День рождения ба
бушки» (10-40).

♦
Позывные 

нового кружка
Клуб юных техников 

профкома Ковдорского 
ГОКа объ являет прием в 
радиокруж ок. Ш кольни
ки 6 — 7  классов могут 
записаться в помещ ении 
КЮ Та с 9 до 18 часов 
еж едневно кроме поне
дельника.

+
Не опаздывайте!

О рганизационное собра
ние ж елаю щ их заним аться 
ритмической гимнастикой 
(руководитель Н. А. Г рев
цова) состоится 20  октяб
ря в 16 часов в малом за 
ле дк. * * *

О рганизационное собра
ние курсов вязан и я  со
стоится 27 октября в 15 
часов в малом зале ДК.

+
Встреча 

переносится
В связи с ремонтом Д К  

заседание клуба «А ист» 
переносится. П риобретен
ные на 18 октября би ле
ты действительны  на 22  
ноября.

+
ТРЕБУЮТСЯ!

Д ворцу культуры  — 
уборщицы, электрик, 
дворник, костюмер, ре
жиссер дискотеки, вахтер- 
гардеробщик.

ПОПРАВКА
В прошлом выпуске 

«Рудного Ковдора» в за 
метке лаборанта ПСЛ це
ха заводских лабораторий 
Т. Е. Лесохиной «Впереди 
большая работа» по вине 
автора допущена неточ

ность. В третьем  абзаце с 
конца следует читать: «...в 
химлаборатории слабо 
работаю т над внедрением 
новых приборны х методов 
химических анализов».
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